
一晃到了2月底，2024赛季中超联赛也即将拉开
帷幕。根据相关规则，中超的冬季转会窗口将在今天
关闭，这几天也到了各支球队集中官宣的日子。和上
个赛季相似的是，在“金元足球”浪潮已过的当下，中
超大部分球队的赛季预算都十分有限。
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不得不探索“生存新赛道道””

开局即魔鬼赛程，泰山队还闹人荒
特约记者 鲁明

2月27日，山东泰山队在基地正
常训练，队员完成新赛季定妆照的拍
摄。按照安排，28日，泰山队新赛季
的球衣将正式揭晓，球衣赞助商也将
揭晓。新赛季伊始，泰山队就面临双
线作战的考验，中超首轮对阵亚泰的
比赛提前两天进行，这更利于球队的
亚冠备战。记者了解到，泰山队和国
安的中超联赛不会调整。

泰山队在亚冠八分之一决赛两
回合对阵川崎前锋的比赛中先输后
赢，总比分6比5淘汰对手，晋级亚冠
八强。亚冠四分之一决赛两回合比
赛的开球时间已经确定，泰山队还是
先主后客的赛程安排，3月6日 18时
和13日18时对阵横滨水手，争夺四强
资格。小组赛，泰山队两回合都是输
给横滨，不过第二回合的比赛，泰山
队失去两大核心的情况下整体实力
下降明显，并非两队真实实力的体
现。

对于泰山队来说，时隔八年再次
晋级亚冠八强，肯定想要在亚冠赛场

更进一步，冲击亚冠最好成绩。从赛
程安排看，泰山队面临的挑战并不小，
原本是3日、6日和9日先后对阵亚
泰、横滨和国安。经过调整后，泰山队
和亚泰的比赛提前到3月1日，成为本
赛季真正意义上的第一场比赛。踢完
和亚泰的比赛后，泰山队有更充足的
时间备战亚冠，这也是有利的一面。

需要指出的是，横滨水手原本3
月9日还有一场联赛，但在他们确定
晋级亚冠八强后，日本J联赛官方第
一时间宣布调整赛程，横滨的联赛延
期到4月。横滨赛程调整，两回合比
赛之间可以有更长休息时间，外界更
期待泰山队和国安的比赛也进行调
整。从最新消息看，泰山队方面没有
申请调整本场赛程，比赛还是会正常
进行，崔康熙要在阵容轮换方面，提前
做好准备。

从3月1日对阵亚泰到3月13日
客场对阵横滨水手，泰山队是13天4
赛的赛程安排，前三场都是主场的赛
程安排，也是泰山队没有选择和国安
调整赛程的原因。人员方面，泽卡伤
情严重，短时间内无法复出，可能直到

下半赛季才能出场。在这种情况下，
已经参加球队合练的德尔加多有望报
名联赛，成为球队的第五“外援”。按
照足协规则，德尔加多和费南多如果
同时报名联赛，只有一人可以是本土
球员，另一人只能是外援。

费南多和高准翼因为纪律处罚的
原因也将缺席联赛开局阶段的比赛，
费南多缺席三场，高准翼缺席四场，在
边前卫和边后卫的位置上，泰山队需
要更多球员轮换登场。王彤和刘彬彬
因伤也无法参加3月份的比赛，童磊、
吉翔、谢文能、陈蒲等人会在联赛里有
更多出场机会。高准翼和费南多可以
专心出战亚冠比赛，两人的表现也值
得关注。

中乙方面，新赛季山东泰山队B
队首次出战中乙联赛，韩鹏担任主教
练，主场选择邹城。27日，泰山俱乐
部和邹城正式签约，邹城也将首次迎
来职业联赛。山东泰山队B队以U19
年龄段球员为主，上赛季在U21联赛
获得多次出场机会的张英凯、尹嘉
熙、高镜淳将驰援B队，陈泽仕也是
球队的主力选择。

本报记者 李冰

朱宝杰、彭鹏、张卫、林创益……
当这些上海球迷耳熟能详的名

字同时出现在一场比赛中时，很多人
脑海中的第一反应，或许会是“上海
德比”这四个字；不过，2月27日的这
个下午，当这四名曾经分别在申花和
海港两支申城球队效力过的球员穿
上同样的球衣时，他们也有了一个共
同的新身份：深圳新鹏城队员。

“能够重新回到中超，确实挺感
慨的。”2023年4月，合同到期后离开
了上海申花队的朱宝杰加盟中甲四

川九牛队，并且很快成为这支以

年轻球员为主的球队的队长，更是以
整个赛季10次助攻的表现，力压伊沃
和拉米雷斯等外援，荣膺2023赛季中
甲联赛的“助攻王”，也让跟随新鹏城
队一起参加新赛季出征仪式的这位
老将有了新的目标：“相信我们会在
塔托主教练的带领下取得更好的成
绩，为球迷奉献更精彩的比赛。”

跟朱辰杰一样，申花与海港队的
超级杯比赛，这个赛季刚刚加盟深圳
新鹏城队的彭鹏也相当关注，毕竟在
这支申花队中，有他们在过去几年当
中曾经并肩战斗的队友。不过，在为
申花队夺冠感到开心之余，朱辰杰也
有一些小小的“失落”，因为从 2020

到 2022 年，也就是他效力申花队的
这三个赛季当中，因为各种原因，申
花队没有在虹口足球场打过一场正
式比赛，而且从2023赛季开始，申花
就将主场放到了八万人体育场，这也
就意味着，早在2001年便进入申花、
成为这支上海球队一员的他，即便从
中甲“杀”回了中超，可能也没有机会
到虹口足球场踢比赛了。“不过人生
本来就是有收获也有遗憾，不可能什
么好的都是一个人的，踏踏实实过好
每一天才是最重要的。”新赛季中超
赛场上，朱宝杰和彭鹏都将以对手的
身份与申花队“重逢”，他们也都做好
了与老队友“兵戎相见”的准备：“痛

快踢上一场，没有什么比这更开心的
了。”

同样要在中超赛场上与上海“为
敌”的，还有从上海海港队出来的张
伟和林创益。尽管在过去的几个赛
季，张卫和林创益都习惯了以对手的
身份面对上海海港这个老东家，但是
从青岛和沧州两个不同的地方“会
师”新鹏城队，再次成为同一支球队
的队友，依然让他们感叹“缘分这个
东西，真的是妙不可言”：“希望能够
尽快融入到这支新的球队当中，发挥
自己的能力和作用，为球队贡献一
份自己的力量。”

升班马来者不善，深圳新鹏城有不少上海元素

近日，中超联赛官方宣布，从2024
赛季开始，“华润怡宝”取代“中国平
安”成为了总冠名赞助商，中国足球的
顶级联赛总算避免了“裸奔”的尴尬。
但和联赛的命运不同，尽管中国足协
最终开放了新赛季中超的“球队冠名
权”，各家俱乐部也相继发布了招商公
告，但中超16支球队的冠名情况却非
常不乐观，目前只有河南队拥有了新
的冠名赞助商“杜康”，其他15家中超
俱乐部仍旧没有确定冠名赞助商，甚
至有相当一部分球队连胸前广告的赞
助商都没找到。

中超球队在广告收入上难以得
到保证，尽管经历了股改，但仅靠投
资人注资的财政模式依然是主流，相
对应的赛季预算也就打了折扣。而
反映到实际的就是，经历了一年的复
苏之后，这个冬季转会窗里，中超球
队的“购买力”依然不强，甚至都不如
个别中甲球队。

秉承“能省则省，把钱用在刀刃
上的”的信条，就连一些处于联赛争
冠行列的球队都加入了“免签大军”
行列，而在一些财政有困难的俱乐
部，租借球员成了主流。即便产生转
会费，价格也是非常低的，极具代表
性的球队就包括上赛季创造主场不
败的天津津门虎，他们在本次冬季转
会中更换了五名外援，产生的转会费
总计不超过70万欧元，其中三名外
援甚至是免签，而身价230万欧元的
意大利中锋孔帕尼奥，实际产生的转
会费仅有 12 万欧元，不得不感叹这
家俱乐部的“砍价功力”。

据悉，上个赛季的天津津门虎赛
季总投入超过了1亿元，本赛季的俱
乐部依然由天津市体育局进行托管，

与滨海新区五大功能区的合作也依然
在履行，这是球队能够生存的基本保
障，但想要通过引援在短时间内实现
实力提升依然不是这支球队的目标。
主教练于根伟表示：“我们还是比较冷
静的，津门虎不是一支准强队，而是一
支中游球队，离‘准强队’我觉得我们
还有很长的路要走，这个定义我觉得
要准确。”这样的定位不仅是津门虎球
队上下的一致理念，也基本能够使绝
大多数的天津球迷满意。

像河南队、天津津门虎这样的中
小俱乐部可以依托当地相关部门和一
些地方国有企业的扶持勉强维持生
计，这是他们在探索一个全新的“生存
赛道”。但不可否认的是，民间资本逐
渐淡出对联赛运营和各支球队可持续
发展提出了新的挑战。仅仅靠当地一
些相关部门短期的扶持，是不足以提
供长久发展的源动力的。这其中的原
因不仅仅是一些国内企业正在面临复
杂而困难的经营形势。同时，中国足
球管理者的廉洁与否，从业者在场内
外是否有积极的社会影响也是当下众
多企业对中国足球的信心不足，对赞
助球队驻足观望的重要原因之一。

同样的隐患也存在于联赛之中。
2023赛季中超240场比赛，共有476万
观众现场观赛，场均上座人数19900
人，直播观看量共计1.12亿次，点播观
看共计2.7亿次，这些数据均列亚洲首
位。尽管中超是中国足球最高水平的
职业赛事，也是中国足球产业的核心
资源，但实际的情况是：在中超联赛宣
布与新的合作平台签约之后，中超的
转播版权分销也成为了新的课题，动
辄几百万元的转播费也让一些地方电
视台选择了放弃转播。


